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На очередном заседании консультативно-
координационного совета при 
уполномоченном по правам человека в 
Орловской области главным на повестке 
дня был вопрос защиты трудовых и 
социальных прав граждан в условиях 
финансово-экономического кризиса. Вел 
заседание уполномоченный по правам 
человека в Орловской области Ю.С. 
Васютин.
С докладом на заседании выступил первый за-

меститель прокурора Орловской области 
В.П. Опальков. Он отметил, что в ходе прокурорс-
ких проверок выявлены многочисленные факты 
нарушения трудовых и социальных прав граждан. 
Растет задолженность по выплате зарплаты на 
ряде предприятий. Причем руководители орга-

низаций-должников зарплату получают регуляр-
но. Также имели место и случаи задержки выпла-
ты социальных пособий.

С целью устранения нарушений работники 
прокуратуры через суд привлекают руководите-
лей к ответственности. Основные виды наказания 
— штрафы, дисквалификация. Зачастую люди са-
мостоятельно обращаются с исковыми заявлени-
ями в суды в связи с задолженностью по зарпла-
те, и суды выносят решения в их пользу.

В обсуждении вопроса приняли участие руко-
водители служб и ведомств, занимающихся за-
щитой трудовых и социальных прав граждан, а 
также общественных организаций.

На заседании были рассмотрены и другие воп-
росы.

Соб.инф.

Права трудящихся — 
под надёжную защиту

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Всё нужно делать вовремя — вот 

золотая формула любого начинания. 
Как заспотыкались уже названные 
нами районы, а также областной 
центр на старте реализации целевых 
программ, так и продолжают, прости-
те, ковылять кое-как. А дурной при-
мер заразителен. И наказуем. При-
чём страдают все: ведь необязатель-
ность — индивидуальная, а ответст-
венность — коллективная. 

Об этом на прошедшем в минув-
ший понедельник совещании   напом-
нил заместитель председателя пра-
вительства области, руководитель 
блока инфраструктуры Д.А. Орлов. 
Ещё в начале  апреля он специально 
собрал глав районов, имеющих от-
ставание по программам капремонта 
и переселения граждан из ветхого и 
аварийного жилфонда. Тогда же были 
названы конкретные сроки устране-
ния всего имеющегося «недодела». 

И вот Д.А. Орлов вынужден кон-
статировать, что «данное поручение 
не выполнено». Почему, что опять по-
мешало? Как вообще мы «собираем-
ся двигаться дальше»? Пока это вы-
ходит не очень удачно. Больше того, в 
связи с невыполнением условий со-
финансирования программы пересе-
ления граждан из аварийного жилищ-
ного фонда Орловской области при-
остановлено финансирование этой 
программы в 2009 году. 

Начальник управления жилищно-
коммунального хозяйства департа-
мента строительства, транспорта и 
ЖКХ области А.Н. Крапивченков об-
лачил проводимую в нашем регионе 
работу по реализации 185-го Феде-
рального закона в конкретные циф-
ры. Так, в 2008 году департаментом 
строительной и жилищно-коммуналь-
ной политики Орловской области бы-
ли представлены и защищены в Фон-
де содействия реформированию ЖКХ 

две заявки. По первой, в которую по-
пали 23 муниципальных образования, 
было получено 273 млн. рублей фе-
деральных средств. По второй (куда 
вошли уже известные Краснозоренс-
кий, Должанский, Новодеревеньков-
ский районы, а также г. Орёл) — 115 
миллионов. Кроме того, 1 декабря 
2008 года вступил в силу 225-й Фе-
деральный закон, предусматриваю-
щий реализацию программы пере-
селения граждан из ветхих и аварий-
ных домов с учётом необходимости 
стимулирования рынка жилья. Наш 
регион получил господдержку в сум-
ме 322 млн. рублей. В кратчайшие 
сроки была сформирована програм-
ма переселения, защищена заявка и 
получен первый транш — 296 млн. 
рублей, а с учётом софинансирова-
ния из областного бюджета — 400 
миллионов. Всего же в 2008 году на-
ша область получила 684 млн. руб-
лей федеральных средств, а с учётом 
софинансирования из всех источни-
ков — более 960 миллионов. По этим 
программам должно быть капиталь-
но отремонтировано 496 жилых до-
мов и переселены люди из 14 ава-
рийных. 

К сожалению, повторимся, не всё 
идёт так, как хотелось бы. Как про-
звучало на совещании, практически 
по всем муниципальным образовани-
ям была проведена корректировка 
программ капитального ремонта по 
видам работ. Так, некоторые муници-
пальные образования в нарушение 
закона перераспределили финансо-
вые средства с дома на дом. Были 
проблемы и со сметной документа-
цией на проведение капремонта. В 
итоге, чтобы защитить скорректиро-
ванную программу нашего региона 
за 2008 год, специалистам департа-
мента жилищно-коммунальной поли-
тики пришлось затратить колоссаль-
ные усилия... 

А самое неприятное, что только 
три района устранили отмеченные 
замечания в срок — Корсаковский, 
Мценский и Орловский. И, к сожале-
нию, опять серьёзные проблемы воз-
н и к а ю т  с  О р л о м .  П о  д а н н ы м 
А.Н. Крапивченкова, на 29 апреля т.г.  
на счету администрации города про-
должают находиться средства, пре-
дусмотренные на капитальный ре-
монт восьми домов (2,5 млн.   руб-
лей). Не завершена программа  капи-
тального ремонта: из 90 домов рабо-
ты ведутся на 73, актов приёмки до-
мов нет. 

Сегодня на стадии визирования 
региональная программа по капи-
тальному ремонту многоквартирных 
домов на 2009 год. В неё вошло 20 
муниципальных образований.  Об-
щая сумма вложений составит 270 
млн. рублей. Включаться в програм-
му будут только те муниципальные 
образования, подчеркнул А.Н. Кра-
пивченков, которые полностью отчи-
тались по 2008 году. Не вошли в за-
явку по различным причинам семь 
муниципальных образований: Вер-
ховский, Малоархангельский, Мцен-
ский, Дмитровский, Корсаковский, 

Дол жанский районы, а также город 
Орёл. 

Времени в обрез, но его ещё до-
статочно, чтобы в ближайшее время 
устранить все имеющиеся недостат-
ки и в мае подать заявки — как по ка-
питальному ремонту, так и по про-
грамме переселения граждан из ава-
рийного жилищного фонда. «Кто не 
подаст заявку в мае, тому не имеет 
смысла заявляться позже, — предуп-
редил А.Н. Крапивченков, — так как 
всё равно работы не будут заверше-
ны в 2009 году, в чём мы убедились 
по опыту прошлого года».

— Чтобы заявки были сданы до 14 
мая, — назначил конкретную дату 
Д.А. Орлов и попросил больше сро-
ков, которые устанавливаются, не на-
рушать. — Федеральные деньги 
должны использоваться только по на-
значению, а программы капремонта 
и переселения граждан из аварийно-
го жилфонда должны быть на личном 
контроле глав муниципальных обра-
зований и их заместителей. Больше 
мы душещипательных бесед вести не 
будем, —  предупредил Денис Алек-
сандрович. 

Николай СОЛОПЕНКО.

Двадцать семерых ждут...Двадцать семерых ждут...

ИЗВЕЩЕНИЕ
14 мая 2009 года в 10 часов в Малом за-

ле здания городской администрации со-

стоится внеочередное заседание Орлов-

ского городского Совета народных депута-

тов третьего созыва с повесткой дня:

1. О внесении изменений в Прогнозный план 
(программу) приватизации муниципального 
имущества города Орла на 2009 год, утверж-
денный решением Орловского городского Со-
вета народных депутатов от 19.12.2008 г. 
№40/655-ГС.

2. О внесении изменений в решение Орлов-
ского городского Совета народных депутатов 
от 19.12.2008 г. №40/649-ГС «О бюджете горо-
да Орла на 2009 год и на плановый период 2010 
и 2011 годов».

3. О внесении изменений в решение Орлов-
ского городского Совета народных депутатов 
от 30.10.2008 г. №38/615-ГС «О едином налоге 
на вмененный доход для отдельных видов дея-
тельности на   территории города Орла в 2009 
году».

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

— Что сегодня представ-

ляет собой структура 

больницы?

— Сегодня это ведущее ме-
дицинское учреждение, где 
оказывается самая современ-
ная ле чебно-про филакти чес-
кая помощь населению нашей 
области.

Это очень сложный меха-
низм, для эффективной работы 
которого требуется огромный 
многоплановый труд большого 
высокопрофессионального 
коллектива.

В структуре больницы 28 ле-
чебных, 29 лечебно-диагности-
ческих, 12 ад министративно-
хозяйственных и технических 
отделений, отделов и служб. 
Обеспечивается помощь по 32 
врачебным специальностям.

Ежедневно в стационаре 
больницы находятся 1100 че-
ловек. В поликлинике прини-
мается до 800 больных.

Штаты больницы имеют бо-
лее 2600 ставок, из них врачей 
и других специалистов с выс-
шим образованием 625, меди-
цинских сестер более 1000.

В больнице работают 6 док-
торов и 20 кандидатов меди-
цинских наук, 9 заслуженных 
врачей Российской Федера-
ции, 46 процентов врачей выс-
шей и 20 процентов первой 
квалификационных категорий.

В прошлом году они оказали 
медицинскую помощь более 30 
тысячам стационарных боль-
ных и 142 тысячам амбулатор-
ных больных.

Наша больница является 
клинической базой медицин-
ского института — здесь про-
ходят обучение и производ-
ственную практику более 500 
студентов. Также в больнице 
проходят последипломную 
под   готовку (интернатуру и ор-
динатуру) более 50 выпускни-
ков медицинских институтов.

Последние два года больни-
ца принимает на практику сту-
дентов меди цинского факуль-
тета Реймского университета 

из Франции. В этом году мы 
планируем заключить договор 
о стажировке наших врачей во 
Франции.

У нас самая большая пер-
вичная партийная организация 
учреждений Советского рай-
она — 249 членов ВПП «Единая 
Россия». Они оказали мне вы-
сокое доверие быть секрета-
рем совета партийной органи-
зации, единогласно переиз-
брав на второй срок. Считаю 
это большим доверием и под-
держкой курса администрации 
по дальнейшему развитию 
больницы.

Благодаря поддержке сек -
ретаря регионального отделе-
ния политической партии «Еди-
ная Россия» И.Я. Мосякина, 
выс шего руководства партии 
больнице подарили медицин-
ской техники и отремонтирова-
ли помещение на 49,5 милли-
она рублей, реанимировав на-
ше отделение диализа.

Использование современ-
ных аппаратов искусственной 
почки и высокоэффективных 
расходных материалов позво-
лило повысить клиническую и 
экономическую эффективность 
лечения больных с хроничес-
кой почечной недостаточно-
стью, поднять на новый уро-
вень качество жизни пациен-
тов, максимально сохранить 
трудоспособность, кроме того, 
увеличить продолжительность 
жизни (снизить летальность с 
16,6% в 2007 г. до 2,7% в 2008 г.)

В этом году также благодаря 
помощи Высшего совета ВПП 
«Единая Россия» планируется 
начать строительство храма на 
территории больницы.

— У вас в больнице сохра-

нилась и активно работа-

ет профсоюзная органи-

зация…

— Да, и она насчитывает бо-
лее 1000 членов. Для улучше-
ния регулирования  социально-
трудовых вопросов  в больнице 
заключается коллективный до-
говор между администрацией 
и профсоюзным комитетом.

В целях усиления материаль-

ной заинтересованности повы-
шения качества работы, роста 
профессионального мастерс-
тва ежемесячно осуществля-
ются стимулирующие выплаты 
по результатам работы. Итоги 
подводятся комиссией, в соста-
ве которой члены профкома.

Ежеквартально по подведе-
нию итогов работы работники 
больницы получают премии. 
Сотрудники больницы, работа-
ющие во вредных условиях 
труда, получают спецпитание; 
в 2008 году на эти цели израс-
ходовано около 880000 руб-
лей. Ежегодно расходуются 
средства на приобретение 
спец. и сан. одежды.

Последние годы на террито-
рии больницы работает кафе, 
где наши сотрудники могут 
приобрести горячие обеды, 
выпечку, заказать продукты.

В больнице есть здравпункт, 
где ежегодно осуществляется 
профилактический осмотр всех 
сотрудников. Лица, работаю-
щие во вредных условиях, про-
ходят текущие профосмотры.

Занимаемся мы также и лет-
ним оздоровительным отдыхом 
наших детей. В прошлом году 
51 ребенок отдохнул в оздоро-

вительных лагерях, 9 — в дет-
ском санатории; все своевре-
менно поданные заявки на дет-
ский отдых были удовлетворе-
ны. В 2008 г. на детский летний 
отдых было израсходовано бо-
лее 400000 рублей.

Материальная помощь чле-
нам профсоюза на протяжении 
последних лет составляет 90 
процентов от всей суммы проф-
союзных взносов. В 2008 г. на 
эти цели израсходовано 482000 
рублей.

Ежегодно проводятся кон-
курсы «Лучший по профессии».

Нельзя идти вперед, забы-
вая историю своих учителей. В 
больнице заботятся о ветера-
нах: поздравляют с праздника-
ми, приглашают на встречи, ни 
одна просьба не остается без 
внимания. Ветераны-фронто-
вики, а у нас их 23 человека, не-
безразличны к жизни учрежде-
ния, в котором трудились, при 
встречах устраивают очень же-
сткую экзаменовку: почему, что 
и как делается в больнице. Ра-
ды переменам и успехам, про-
исходящим в больнице. Тради-
цией стали встречи на День По-
беды 9 мая и День медицин-
ского работника.

Пользуясь случаем, в пред-
дверии великого Праздника 
Победы хочу поздравить всех 
ветеранов Великой Отечест-
венной войны и пожелать им, 
конечно, здоровья, благополу-
чия и радостных дней жизни.

— Расскажите, пожалуй-

ста, чего вы достигли за 

последний год?

— Последние годы больни-
ца работает стабильно. В 2008 
году коли чество пролеченных 
больных увеличилось более 
чем на 100 человек.  Вызывают 
опти мизм результаты стацио-
нарного лечения: увеличилось 
количество выбыв ших больных 
с улучшением. За последние 
два года отмечено увеличение 
числа наиболее тяжелой кате-
гории больных, получивших по-
мощь в условиях реанимацион-
ного отделе ния, палат интен-
сивной терапии на 8,6 процен-
та. 

Хирургами больницы прове-
дено на 500 операций больше, 
из них 270 — повышенной 
слож ности и технологичности 
— были сделаны впервые в Ор-
ловской области. 

— Приказом Министер-

ства здравоохранения и 

социального развития РФ 

№ 104 н от 11 марта 2009 

года Орловская область 

включена в пилот ный про-

ект по реализации Феде-

ральной программы по 

профилактике, диагнос-

тике и лечению сердечно-

сосудистых заболеваний 

в РФ. В обла стной боль-

нице открывается регио-

н а л ь н ы й  с о с у д и с т ы й 

центр. Что в связи с этим 

вправе ожидать жители 

орловского региона?

— Заболевания сердечно-
сосудистой системы занимают 
лидирующие по зиции в струк-
туре заболеваемости в Россий-
ской Федерации, в том числе и 
в Орловской области.

Больница принимает самое 
непосредственное участие в 
реализации об ластной целе-

вой программы «Первоочеред-
ные мероприятия по профи-
лак ти ке, диагностике и лече-
нию сердечно-сосудистых за-
болеваний в Орловской обла-
сти на 2008—2010 гг.», которая 
предполагает создание в обла-
сти системы ле чения больных с 
острым нарушением мозгово-
го кровообращения (ОНМК) и 
совершенствование существу-
ющей системы лечения боль-
ных с острым ко ро нарным син-
дромом (ОКС), а также созда-
ние регионального сосудисто-
го центра (РСЦ) в составе 
ООКБ.

В результате внедрения эф-
фективных методов лечения и 
профилактики церебрального 
инсульта ожидается: улучше-
ние качества жизни и увеличе-
ние продолжительности жизни 
больных, перенесших наруше-
ние мозгового кровообраще-
ния, уменьшение показателей 
смертности, снижение заболе-
ваемости церебральным ин-
сультом, снижение инвалиди-
зации, получение достоверных 
эпидемиологических данных 
по распростра ненности, забо-
леваемости и смертности при 
нарушениях мозгового крово-
об ращения.

— Анализируя работу хи-

рургической службы больни-

цы, вы упомянули об опера-

циях с применением высо-

ких медицинских техноло-

гий. Расскажите об этом 

подробнее.

— В нашей больнице выпол-
няются операции повышенной 
сложности, в т.ч. высокотехно-
логичные. В отделениях боль-
ницы работают высокопрофес-
сиональные опытные врачи, ко-
торые прошли соответствую-
щую подготовку. Остановлюсь 
на некоторых отделениях хи-
рургического профиля.

Отделение сосудистой хи-
рургии выполняет операции на 
крупных магистральных сосу-
дах. Успешно проведено 73 вы-
сокотехнологичных операций 
по имплантации кардиостиму-
ляторов при нарушениях сер-

дечного ритма и проводимо-
сти, 8 операций стентирования 
коронарных артерий, впервые 
выполненных врачами больни-
цы в Орловской области, 9 шун-
тирующих операций на аорте и 
ее ветвях и другие.

В отделениях травматоло-
гии и ортопедии успешно вы-
полняются операции по эндо-
протезированию тазобедрен-
ных суставов с использовани-
ем самых современных эндо-
протезов. В 2008 году прове-
дено 94 операции по эндопро-
тезированию суставов, в том 
числе впервые — 16 по замене 
коленного сустава.

В отделении урологии в по-
следние годы освоены новые  
операции по удалению камней 
под контролем УЗИ — нефро-
лапаксии, выполняются ре-
конструктивные и эндоскопи-
ческие операции. За 2008 год 
реконструктивно-пластических 
операций больным урологи-
ческого профиля было выпол-
нено 28.

В отделении гинекологии 
накоплен большой опыт прове-
дения операций при доброка-
чественных опухолях матки и 
придатков, в том числе эндо-
скопические. В последние го-
ды освоены и успешно приме-
няются высокотехнологичные 
рентгенхирургические опера-
ции при доброкачественных 
опухолях маточных артерий.

В отделениях хирургии про-
водится широкий спектр хирур-
гических вмешательств на орга-
нах брюшной полости и забрю-
шинного пространства. За пос-
ледние годы вдвое увеличилось 
число операций при заболева-
ниях щитовидной железы. Толь-
ко хирургами нашей больницы 
проводятся высокотехнологич-
ные операции на поджелудоч-
ной железе, восстановительно-
реконструктивные операции на 
желчных протоках. На протяже-
нии многих лет традиционно 
высокими объемами оказания 
помощи остаются эндовидео-
скопические оперативные вме-
шательства.

В отделении офтальмологии 

используются современные 
методики имплантации искус-
ственных линз. Таких операций 
за 2008 год выполнено 132.

 Благодаря правильно спла-
нированной экономической 
политике администрации боль-
ницы, а это повышение каче-
ства медицинской помощи и 
материальное стимулирова-
ние по результатам контроля, 
по итогам I квартала 2009 года 
все клинические отделения до-
стигли устойчивого положи-
тельного баланса. В течение 
2007—2008 годов для заведу-
ющих отделениями регулярно 
проводилась экономическая 
учеба, где рассматривались 
вопросы оптимального плани-
рования работы отделений для 
достижения максимального 
результата.

На собрании трудового кол-
лектива больницы было приня-
то решение о дифференциро-
ванном подходе с учетом эко-
номических показателей рабо-
ты при распределении выплат 
стимулирующего характера и 
устранении «уравниловки». Это 
позволило отделениям, где бо-
лее стабильные показатели в 
работе, получать более высокие 
стимулирующие выплаты (пре-
мии, КТУ). В среднем по отно-
шению к 2007 году заработная 
плата сотрудников в 2008 году 
увеличилась на 25 %.

В конечном счете у нас полу-
чилось, кто лучше лечит, тот 
больше получает.

— В условиях кризиса как 

вы оцениваете экономи-

ческое  состояние боль-

ницы?

— Несмотря на кризис, ме-
дицинский персонал  с уверен-
ностью  смотрит в будущее. 
Создается региональный сосу-
дистый центр, закупается  но-
вое оборудование. А самое 
главное — сохраняются доб-
рые традиции русской медици-
ны: сердечное тепло, забота о 
больных  и высокий  професси-
онализм.

Беседовала 

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Областная клиническая больница: прошлое и настоящее

— В декабре 1941 года фашисты 
сожгли все наше село, — вспомина-
ет ветеран Великой Отечественной 
войны Сергей Тихонович Фомкин. — 
В Корсаково тогда три дома уцелело 
— так лютовал враг.

Четырнадцатилетний мальчишка 
на всю жизнь запомнил глаза мате-
ри, полные отчаяния и боли, когда 
ее, уже получившую сильнейшие 
ожоги, пытались оттащить от горя-
щего дома. 

— У меня было два совсем ма-
леньких брата, и остаться в декабре 
без крова, — все еще с болью гово-
рит ветеран о событиях тех далеких 
дней, —  было страшным испытани-
ем. Семью спасло лишь то, что тогда 
отец еще был с нами. 

Едва восстановив крышу и под-
правив обуглившие стены, чтобы же-
не и детям было где укрыться от мо-
розов, Тихон Алексеевич ушел на 
фронт. А Сергей, провожая отца, 
очень жалел, что он еще мал, чтобы 
тоже пойти бить фашистов. 

— Мне очень хотелось внести хоть 
какую-то лепту в борьбу с врагом, — 
рассказывает Сергей Тихонович. — 
Когда ходили рыть окопы, когда слу-
шал рассказы красноармейцев о 
том, что сейчас происходит на пере-
довой, говорю откровенно, — мо-
лился о том, чтобы попасть на 
фронт.

В июне 1943 года шестнадцати-
летним подростком он все же уходит 
добровольцем на войну. Вместе с 
десятью товарищами из Новосиля и 
Корсаково был направлен в учебную 
часть. Уже оттуда их перебросили 
под Москву. В 10-м отдельном бата-
льоне воздушного наблюдения зе-
нитного подразделения нес свою бо-
евую вахту сначала рядовой, а потом 
и ефрейтор Фомкин.

— Не обо мне на страницах газеты 
надо рассказывать, а о тех, кто шел в 
штыковую, кто горел в танках, само-
летах, непосредственно уничтожал 
врага, — говорит он.

Ему до сих пор кажется, что он мог 
сделать для победы гораздо больше. 
Природная скромность...

— А сколько наших городов и сел, 
аэродромов и железнодорожных 
станций вы спасли от вражеских 
бомбардировок? 

И на лице ветерана появляется 
улыбка. Да, вклад в победу над вра-

гом бойцов службы воздушной раз-
ведки тоже огромен. Ведь надо было 
вовремя засечь приближающиеся 
самолеты врага, суметь определить 
их тип, рассчитать скорость движе-
ния, а затем передать все координа-
ты зенитчикам.

Свое боевое крещение Сергей Ти-
хонович получил у городка Торопец, 
что в Тверской (тогда Калининской) 
области. На той самой заповедной 
железной дороге. 

— В Торопце располагалось мощ-
ное железнодорожное депо, где ба-
зировались прифронтовые парово-
зы, — вспоминает бывший боец. — 
По многу раз в день дорога и город 
подвергались жестоким бомбарди-
ровкам. 

Но, несмотря на ожесточенней-
ший характер боев в этих краях и точ-
ность немецкого бомбометания, на 
железной дороге этого направления 
чудом уцелели многие вокзалы, баш-
ни, дома, другие сооружения. При-
чина такого «везения» — самоотвер-
женность Сергея Фомкина и его бое-
вых товарищей, без отваги, мужест-
ва и мастерства которых потерь сре-
ди наших бойцов и мирного населе-
ния, гибели так нужного фронту под-
вижного состава было бы гораздо 
больше.

Боевой путь Фомкина был долгим: 
победу он встретил под Ригой в го-
роде Тельшай, где уже в составе ар-
тиллерийского полка участвовал в 

Восточно-Прусской 
операции.

—  В  В о с т о ч н о й   
Пруссии противник 
создал мощную си-
стему укреплений, — 
говорит Сергей Тихо-
нович. — В начале   
1945-го   здесь оборо-
нялась группа армий 
«Центр» (всего 41 ди-
визия и 1 бригада — 
около 800 тысяч чело-
век, 8200 орудий и ми-
номётов, около 700 
танков и штурмовых 
орудий, 515 самолё-
тов). Нашей задачей 
было бить врага в не-
бе.

 И советские артил-
леристы-зенитчики с 
ней справились. Це-

ной неимоверных усилий, тяжелей-
ших потерь враг был сломлен. И раз-
ве такие герои недостойны, чтобы о 
них знали?! Каждый, кто внес свою 
лепту в победу в той страшной вой-
не,— герой. И наше поколение долж-
но знать о каждом из них. 

Сергей Тихонович вернулся до-
мой лишь в 1950 году. Учился. Тру-
дился. Женился и прожил с любящей 
супругой-педагогом в браке уже бо-
лее полувека. Вместе воспитали двух 
дочерей. 

Его дальнейшая биография похо-
жа на биографии тысяч бывших 
фронтовиков, которые восстанавли-
вали разрушенное войной народное 
хозяйство, а затем строили новую 
жизнь. В те годы Фомкин работал 
секретарем комсомольской органи-
зации совхоза, затем возглавлял  ко-
митет народного контроля, был 
председателем горисполкома во 
Мценске, заместителем директора 
по кадрам  крупнейшего во Мценске 
литейного завода. Его, почетного 
гражданина города Мценска, знают 
и уважают не только горожане, но и 
жители мценского села, ведь именно 
процветанию малой родины он пос-
вятил всю свою послевоенную 
жизнь.

Елена КУЛЬПИНА.
г. Мценск.

На снимке: Сергей Тихонович и 
Мария Васильевна Фомкины.

Фото автора.

…Злорадно ухмыляющийся фашист, от-

пихнув в сторону мать, поливал из кани-

стры бензином деревянные стены. Ни 

мольбы женщины, ни плач малолетних де-

тей не трогали жестокое сердце. Словно 

выстрел, прозвучал щелчок зажигалки, и 

добротный дом превратился в факел. Ужас 

и оцепенение первых минут сменились от-

чаянным желанием спасти отчий кров. 

Женщина с детьми бросается сбивать бу-

шующее пламя, пытаясь затушить пожари-

ще… И сама едва не сгорает заживо…  А 

тем временем заревом занялось уже всё 

село.

В шестнадцать 
мальчишеских лет...

К 64-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ


